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 Обзор и оценка 
деятельности 

Уполномоченного по 
правам ребёнка в РФ за 

2020 год



▪ Оценка нового показателя – «качества 
детства»

▪ Этот показатель включит в себя все 
особенности детской политики в субъекте 
РФ, поможет в любой момент времени 
возраста, категории детей определить, 
насколько защищены его права", - сказала 
Кузнецова на заседании 
координационного совета 
уполномоченных по правам ребенка в РФ.

▪ Она отметила, что при введении нового 
показателя не ставится задача 
составления рейтингов субъектов. По 
словам Кузнецовой, важно, чтобы были 
"выявлены пробелы", и информация 
"легла на стол тому, кто принимает 
решения".

▪ "Это позволит скорректировать бюджет в 
субъекте РФ, направить его туда, где дети 
наименее защищены... В любой момент 
возраста мы сможем посмотреть, как себя 
чувствуют в регионе России дети-сироты в 
возрасте от 4 до 6 лет. 

▪ Если ребенок является инвалидом - как 
выстроена работа и как защищается, 
например, его право на жилище, право на 
алименты, право жить и воспитываться в 
семье", - уточнила детский омбудсмен.

ГЛАВНЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ В 

ЗАЩИТЕ ПРАВ 
РЕБЕНКА



ОБЗОР ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ 

РЕБЕНКА В РФ



Детский омбудсмен приняла 
участие в церемонии 
оглашения Послания 
Президента Российской 
Федерации Владимира 
Путина Федеральному 
собранию.

▪ Глава государства обозначил 
ряд важных задач: это 
материальная поддержка 
семей с детьми (сохранение 
предыдущих мер поддержки и 
новые решения), забота о 
здоровье 
несовершеннолетних 
(питание в школах и 
лекарственное обеспечение), 
поддержка многодетности 
и воспитание 
подрастающего поколения 
с пониманием ценности 
семьи.

ЯНВАРЬ

Анна Кузнецова также подчеркнула, что будут 
сохранены и предыдущие меры поддержки. «Мы 
говорим о маткапитале, также будет произведена 

индексация, будут новые выплаты - семьям с 
низким уровнем дохода с детьми до 7 лет – это тоже 

очень важная мера, которая охватит до 70-80% 
семей», - добавила Анна Кузнецова.

Она особо отметила тему здоровья детей, которая 
также была озвучена, налаживания механизма по 

обеспечению семей с больными детьми 
лекарствами, которые не зарегистрированы на 

территории России, а также бесплатного горячего 
питания в школах для учеников начальных классов.



▪ ДОСУГ ДЕТЕЙ
▪ Создание временного Экспертного 
совета по разработке предложений 
по развитию детского позитивного 
контента. 

▪ «В процессе работы члены Совета 
создали еще 6 рабочих групп, были 
привлечены дополнительные 
эксперты по каждому из 
направлений, проведено 13 встреч 
и принято решение о продолжении 
работы Совета на весь этот год. 
Сегодня прозвучали очень 
интересные идеи. Представители 
Интернет-индустрии, детского 
кино, режиссёры, писатели, 
эксперты в сфере индустрии 
детских товаров говорили как 
специалисты и как родители, да и я 
как мама, поддержала бы многие 
предложения!»

ЯНВАРЬ

Специалисты представили на 
рассмотрение предложения по 

6 направлениям: 
"Театр для детей", 

"Детские товары и игрушки", 
"Интернет", 

"Детское и школьное ТВ", 
"Кино и анимационные 

фильмы", "Детская 
литература".



▪ «Вчера отец оставил в аэропорту 
детей и уехал. Дети в больнице, 
мы на связи со всеми 
ведомствами, в ближайшее 
время свяжемся с 
уполномоченным по правам 
ребёнка Хабаровского края».-
Анна Кузнецова.

▪ Оказалось, что семья не раз 
оставляла детей одних в приюте. 
Пока не ясно, почему семья, где 
родители привлекались за 
административные 
правонарушения и оставляли 
детей в приюте неоднократно, не 
стояла на учете в органах 
системы профилактики. Мы уже 
запросили результаты 
прокурорской проверки, - 
сообщает Уполномоченный по 
правам ребенка.

▪ Дети остались с бабушкой.

ЯНВАРЬ

СИТУАЦИЯ С ДЕТЬМИ, 
ОСТАВЛЕННЫМИ 

ОТЦОМ В АЭРОПОРТУ В 
ШЕРЕМЕТЕВО

(Хабаровский край)



Курс «Семьеведение», 
разработанный  Артуром 
Александровичем Реаном.  

«Планировали, анализировали 
опыт регионов... А вот сейчас я 
наконец-то держу в руках 
учебник по курсу 
«Семьеведение»! А модули по 
обучению основам семейных 
ценностей уже на рассмотрении 
в рамках реализации плана 
Десятилетия детства! 
Сегодня наращивается 
экономическая помощь семье, 
вводятся новые формы 
поддержки. А параллельно, все 
чаще говорится о 
необходимости воспитания 
семейных ценностей».

ЯНВАРЬ

ВВЕДЕНИЕ 
КУРСА 

«СЕМЬЕВЕДЕНИ
Е»



▪ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ СОВЕТА ОТЦОВ

▪ «Дорогие друзья, у меня беда: моя жена 
после развода тайно вывезла моих двух 
дочерей на территорию Сирии. В 
прошлом году погиб ее второй муж и 
она, дети остались с чужой женщиной. 
Сейчас они находятся в городе Аль-
Хасеке в лагере аль-Холл. Помогите 
мне их вернуть! Это всего лишь дети, 
которые не по своей воле попали туда, и 
у которых не было даже шанса увидеть 
мирную жизнь!», - писал астраханец.

▪ Глава региона  Анстрахани уже дал 
поручение министру социального 
развития и труда региона Олегу 
Петелину предоставить девочкам и их 
родным помощь в реабилитации и 
обеспечить психологическую 
поддержку.Отметим, что еще десятки 
российских детей находятся в Сирии. Но 
российскими ведомствами уже 
выработан алгоритм действий, 
благодаря которому дети возвращаются 
домой.

ФЕВРАЛЬ

ВОЗВРАЩЕНИ
Е ДЕТЕЙ ИЗ 

СИРИИ



▪ Уполномоченный при 
Президенте Российской 
Федерации по правам ребенка 
Анна Кузнецова держит на 
контроле ситуацию с детьми, 
обнаруженными в 
заброшенном здании в Чите.

Мужчину с четырьмя детьми в 
возрасте от 3 до 12 лет 
обнаружили в январе 2020 
года в заброшенном здании 
города Читы. В настоящее 
время дети находятся в 
социально-реабилитационном 
центре, где с ними работают 
психолог и социальный 
педагог.
Продолжают рассматриваться 
варианты жизнеустройства 
детей

ФЕВРАЛЬ

ЧИТА



▪ Погремели первые ЧП в школах: на 87% 
выросло число преступлений подростков 
в образовательных организациях. 
Именно тогда мы начали проверку 
воспитательных программ, создали 
комплекс мер и предложений. Сейчас они 
звучат в унисон с СК. Разработка плана 
воспитательной работы и модернизация 
воспитательных программ! Но это дело 
не одного ведомства. У нас есть целый 
комплекс предложений в этой сфере, 
созданных с участием специальной 
экспертной группы при Уполномоченном.

▪ Конечно, не могу не отметить и снижение 
числа погибших несовершеннолетних на 
22%, потерпевших среди детей 
находящихся в детских домах и 
интернатах - на 33% по сравнению с 
предыдущим периодом.
Я благодарю СК РФ за совместную 
работу по защите прав детей, за 
молниеносную реакцию на обращения, 
надеюсь, мы вместе продолжим работать 
теперь и на профилактику, добиваясь 
совершенствования воспитательной 
работы с несовершеннолетними, в том 
числе и с детьми-сиротами. 

▪ Именно СК сейчас принимает сирот в 
свои кадетские корпуса, именно здесь их 
более 30%. Важно продолжать развивать 
и институт наставничества. Это как раз те 
направления, которые мы считаем 
необходимыми в деле помощи 
социализации сирот.

МАРТ

ПРЕСТУПНОСТЬ 
НЕСОВЕРШЕННОЛЕТ

НИХ



▪ Для многодетных семей стоит 
сделать отдельную программу 
поддержки в вопросах, касающихся 
подведения коммуникаций к домам 
потребителей, заявил президент 
России Владимир Путин

▪ "Регионы многодетным семьям 
должны делать для них исключения 
с точки зрения дополнительного 
льготирования таких 
фундаментальных вопросов, как 
разводка к домам потребителей. Да, 
граждане должны чуть-чуть 
доплачивать, но для многодетных 
семей могли бы и поддержать их. 
Могли бы подумать о них и сделать 
для них отдельную программу", - 
сказал Путин на встрече с 
представительницами 
общественности, отвечая на вопрос 
о возможности расширить 
использование средств 
материнского капитала в том числе 
и на решение вопросов прокладки 
коммуникаций при строительстве 
дома.

МАРТ

ПРОБЛЕМА 
МНОГОДЕТНЫХ 

СЕМЕЙ



▪ Детский омбудсмен отметила, что в 
настоящее время лимит наполнения 
воспитательных колоний превышает 
6 тысяч человек, а реально 
содержится не более 1 600 человек. 
«Очевидно, что существует 
необходимость оптимизации этих 
пенитенциарных учреждений. Однако 
представляется очень важным, чтобы 
при этом не был нанесен ущерб 
сложившейся системе профилактики 
и не были ущемлены права 
несовершеннолетних. Очень важно, 
чтобы этот процесс прошел без 
ущерба для соблюдения прав 
несовершеннолетних», - подчеркнула 
Анна Кузнецова.

▪ В своем выступлении Анна Кузнецова 
подчеркнула важность совместной 
работы со ФСИН по недопущению 
отбывания наказания осужденных 
граждан в виде исправительных 
работ в детских учреждениях. Но в 
2020 году при посещении города 
Омска специалистами аппарата 
Уполномоченного было выявлено, что 
в регионе до настоящего времени 
действует постановление мэра – о 
направлении и отбывании наказания 
в организациях для детей.

МАРТ

Детский омбудсмен Анна Кузнецова 
отметила активное взаимодействие 

ФСИН и Института уполномоченных 
по правам ребенка в Российской 
Федерации, которое строится по 

нескольким уровням и направлениям.



▪ Жалобы на нарушение жилищных прав 
несовершеннолетних, проблемы с 
получением жилья многодетными 
семьями, обеспечением жильем лиц из 
числа детей-сирот.

Так, по обращению жительницы 
Саратовской области из числа детей-
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, стали известны 
результаты проверки Прокуратуры. 
Женщина жаловалась на накопившийся 
долг за услуги ЖКХ по закрепленному 
за ней жилью, пропажу мебели из 
квартиры, а также отказ сотрудника 
полиции принять заявление по этому 
поводу.

Надзорное ведомство в связи с 
отсутствием со стороны органов опеки и 
попечительства должного контроля за 
сохранностью закрепленного жилого 
помещения внесло представление в 
районную администрацию. 
Заявительнице были перечислены 
деньги на погашение задолженности за 
услуги ЖКХ. Также проверка показала, 
что обращение заявительницы в 
полицию было зарегистрировано в 
нарушение закона по прошествии более 
двух часов с момента его подачи. В 
адрес начальника районного ОМВД 
внесено представление.

МАРТ

НАРУШЕНИЕ 
ЖИЛИЩНЫХ ПРАВ 

ДЕТЕЙ



▪ Президент России Владимир 
Путин подписал указ о 
ежемесячных выплатах на 
детей в возрасте от трёх до 
семи лет в размере 50% 
регионального прожиточного 
минимума для детей.

▪ Президент постановил 
установить такие выплаты с 1 
января 2020 года. 

▪ «Ежемесячная выплата 
предоставляется, в 
случае если размер 
среднедушевого дохода семьи 
не превышает величину 
прожиточного минимума на 
душу населения, 
установленную в субъекте...», 
— говорится в документе.

МАРТ

ВЫПЛАТЫ СЕМЬЯМ 
НА ДЕТЕЙ ОТ 3 ДО 7 

ЛЕТ



Сегодня направили в Министерство 
просвещения РФ подготовленные 
предложения по изменению ряда норм в 
законопроекте по социальной поддержке 
детей-сирот. Я считаю необходимым 
уточнение целого спектра формулировок, 
двойственное толкование которых может 
привести к ухудшению реального 
положения детей-сирот. Кроме того, 
некоторые позиции нужно исключить из 
законопроекта, так как они содержат 
противоречия с действующим 
законодательством. Предлагаемые меры 
в документе по-настоящему должны 
способствовать расширению форм и 
механизмов обеспечения детей-сирот 
жилыми помещениями, но никак не их 
сужению.

Вопрос обеспечения жильем детей-сирот 
– один из наиболее острых в сфере 
детства. К нам в аппарат не перестают 
поступать обращения от выпускников 
детских домов, причем некоторые уже 
обзавелись собственными семьями, у них 
родились дети, а перспектив решить 
проблему с жильём нет. 

АПРЕЛЬ

СОЦИАЛЬНАЯ 
ПОДДЕРЖКА ДЕТЕЙ-

СИРОТ



Совет отцов при уполномоченном по 
правам ребёнка, #МолодежкаОНФ, 
члены Ассоциации Организации по 
защите семьи, а теперь и волонтеры 
проекта #МыВместе объединяются для 
того, чтобы помочь семьям с детьми, 
которые оказались в трудном 
положении.
В аппарат Уполномоченного поступают 
обращения, вскрывающие целый ряд 
проблем, с которыми приходится 
сталкиваться семьям с детьми в связи с 
введенными ограничениями по 
коронавирусу – кого-то незаконно 
уволили с работы, кто-то не успел 
оформить социальные выплаты, кто-то 
не имел возможности вовремя запастись 
продуктами. 
Но есть семьи с детьми, чьи о доходы 
резко снижаются, поэтому важно, чтобы 
в регионе была выстроена система 
помощи таким семьям, а информация о 
получении региональной поддержки 
была широко доступна. 

Уже сейчас во многих регионах во 
взаимодействии с администрациями 
населенных пунктов, волонтерами, 
представителями благотворительных 
фондов уточняются списки семей, 
нуждающихся в помощи – для них 
формируются и доставляются на дом 
продуктовые наборы.

АПРЕЛЬ

СОЗДАНИЕ 
ПРОЕКТА 

#МыВместе 



▪ Все участники обсуждения сошлись во 
мнении о невозможности выбора 
дистанционной формы обучения как 
основной, подчеркивали, что 
дистанционные технологии не могут и не 
должны вытеснить контактное 
образование, а должны рассматриваться 
лишь как одна из дополнительных 
возможностей и использоваться только в 
случае форс-мажорных обстоятельств.
▪ Ранее на эту тему высказывалась 
Уполномоченный при Президенте РФ по 
правам ребенка Анна Кузнецова: «Важно 
сделать выводы, как усовершенствовать 
дистанционную систему, чтобы при 
необходимости она могла быть 
использована, но ни в коем случае нельзя 
вдаваться в другую крайность! Ни в коем 
случае не заменить традиционное 
обучение. Здесь я бы хотела сделать 
отдельный акцент – именно 
усовершенствовать, но не заменить. 
Замена личного, непосредственного 
контакта учителя и ученика онлайн-
формой недопустима. С моей точки 
зрения, это бесконечно ценное и важное, и 
это есть в традиционном 
образовательном процессе».

АПРЕЛЬ

ПРОБЛЕМА 
ДИСТАНЦИОННОГ

О ОБУЧЕНИЯ



▪ В адрес Уполномоченного при 
Президенте РФ по правам 
ребенка Анны Кузнецовой 
поступило обращение в 
защиту интересов 
несовершеннолетнего из 
Санкт-Петербурга с редким 
заболеванием, нуждающегося 
в лекарственном препарате 
«Фризиум».

▪ Заявители сообщили, что это 
лекарство необходимо ребенку 
по жизненным показаниям. 
Родители подали все 
необходимые документы для 
предоставления лекарственного 
препарата за счет средств 
бюджета Российской Федерации, 
однако лекарство 
несовершеннолетнему 
предоставлено не было.

▪ Лекарство ребенку 
предоставили.

МАЙ

ПЛОХАЯ 
ОСНАЩЕННОС

ТЬ 
ЛЕКАРСТВАМИ



▪ Ранее пресс-служба 
международного 
общественного движения 
"Русские матери" сообщила, 
что власти Италии забрали у 
россиянки Анны Варгановой 
пятилетнего сына после того, 
как женщина сообщила 
соцработникам, что решила 
вернуться с ребенком в 
Россию. Позже у женщины 
родился еще один сын, 
уточнила Кузнецова, он также 
был определен в социальное 
учреждение Италии.

▪ РЕБЕКА УДАЛОСЬ ВЕРНУТЬ.

ИЮНЬ

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
ДЕТЕЙ ИЗ-ЗА 

ГРАНИЦЫ



▪ Власти Курской области 
приняли решение оказать 
финансовую поддержку 
семьям, где есть дети в 
возрасте с 16 до 18 лет. Им 
выплатят по 3 тыс. рублей на 
каждого ребенка.

▪ Федеральная казна таких 
выплат не предусматривает. 
Для оказания помощи семьям в 
Курской области деньги 
выделят за счет 
перераспределения 
регионального бюджета, 
пишет «Курская правда» со 
ссылкой на областной комитет 
финансов.

▪ Позже областной комитет 
социального обеспечения 
разъяснит, каким образом будут 
производиться выплаты. Власти 
ожидают, что за поддержкой 
обратятся около 20 тыс. семей.

ИЮНЬ

ВЫПЛАТЫ НА ДЕТЕЙ



▪ Средства, поступающие в 
бюджет от НДФЛ в 15%, будут 
направлены на лечение детей с 
орфанными заболеваниями!

▪ Предлагается также 
распределение этих средств 
сделать прозрачным и понятным 
с привлечением некоммерческих 
организаций, фондов, которые 
целевым образом помогают 
сейчас таким детям.
▪
Озвученные решения – это 
огромная надежда для тысяч 
семей, которым, порой, 
приходится в буквальном 
смысле сражаться за здоровье 
своих детей, добиваясь 
обеспечения дорогостоящими 
лекарственными препаратами.
Теперь уплата налогов 
приобретает особое значение!

ИЮНЬ

Лечение детей с 
орфанными 

заболеваниями



▪ Свод правил, регламентирующий 
установку ограничителей на окна 
квартир в новостройках для 
безопасности детей, может 
вступить в силу с 1 августа 2020 
года. Об этом сообщили во 
вторник ТАСС в пресс-службе 
Минстроя России.
▪ В Минстрое уточнили, что в 
новом своде содержится норма 
об обязательной установке на 
окна систем безопасности, 
которая коснется только 
строящихся зданий. При этом 
новые правила не будут 
применяться к зданиям, 
введенным в эксплуатацию до 
вступления в силу новых 
требований.
▪ За 2019 год из окон выпали более 

100 детей, 15 из них погибли, 
говорится в сообщении 
на сайте омбудсмена.

ИЮНЬ

УЧАСТИЛИСЬ 
СЛУЧАИ ВЫПАДЕНИЕ 

ДЕТЕЙ ИЗ ОКОН 
МНОГОЭТАЖЕК



▪ Ещё 26 росийских детей удалось 
вернуть на родину из лагерей и 
тюрем Сирии этой ночью
Это первый рейс после долгого 
перерыва, связанного с 
введёнными ограничительными 
мерами. И это было не просто!
Много сирот...Некоторых мы 
вывезли ранее из лагеря Аль-
Холь и вынуждены были 
оставить в приюте Дамаска из-за 
отсутствия документов. Я тогда 
договаривалась с супругой 
президента Сирии Асмой Асад 
об этой возможности, ездила в 
приюты, смотрела у

▪ Дети будут размещены в 
специально выделенном 
санатории вместе с 
родственниками, где пройдут 
необходимые обследования и 
переждут период карантина. 
Надеюсь, теперь рейсы за 
российскими детьми 
возобновятся!словия.

АВГУСТ

СЕНТЯБРЬ
Вчера удалось вернуть на родину ещё 

15 российских детей из Сирии. Это был 
один из самых тяжелых рейсов за это 

время. Четверо больных детей из 
лагеря Аль-Холь, 11 детей из лагеря 
Рож. Двое мальчиков лежачие, они 
парализованы, девочка- частично 

после бомбежки, мальчик с раной на 
голове.

СИРИЯ



▪ Если говорить о цифрах и 
итогах, то в 32 российских 
регионах родители детей с 
пищевыми особенностями 
вынуждены приводить их в 
детские сады после завтрака и 
забирать до обеда.
В ходе мониторинга были 
проверены свыше 21 тыс. 
дошкольных организаций, 
которые посещают более 4,5 
млн. детей. Для 48 тыс. из них 
требуется 
специализированное лечебно-
профилактическое питание.

▪ Если говорить от школах, то 
это лишь в 8%, где 
разработано отдельное меню.

СЕНТЯБРЬ

ПРОБЛЕМЫ С 
ПИТАНИЕМ 

ШКОЛЬНИКОВ



▪ Буквально вчера, благодаря 
одному неравнодушному 
человеку, у меня оказались 
фото избитого малыша, со 
связанными ручками и 
ножками... Смотреть страшно 
и даже физически больно.
Сегодня утром, узнав где мама 
и мальчик, я поехала к ним. 
Они в больнице. Этот случай 
снова из Омска!
▪ Мы не оставим эту историю. А 
также большую проблему 
недоверия к органам опеки. В 
основе которого их надзорно-
карательная манера работы с 
семьей, а ещё отсутсвие 
необходимых знаний у 
некоторых, текучка кадров, 
размытый функционал и 
многое другое, что может 
привести вот к таким 
трагедиям

СЕНТЯБРЬ

ОМСК



Плюс к обычным форматам 
сотрудничества, мы прописали создание 
так называемых «экстренных групп». Это 
позволит мобилизовать силы, если 
потребуется срочная реакция на ситуацию 
нарушения прав ребёнка.
А также договорились:

 1) о начале проверок воспитательных 
программ в Детских домах. Порой причины 
неблагополучия выпускника сиротского 
учреждения родом из недоработок в 
воспитании в учреждении. Если случилось 
так, что ребёнок попал в сиротское 
учреждение, нужно здесь заложить основы 
нормальной социализации личности в 
будущем.
 2) о начале проверок качества образования 
в ДДИ. Там, где ведётся образовательная 
деятельность. Для детей-сирот с 
особенностями развития образование 
важнейший фактор социализации.
 3) обсудили работу по проверкам органов 
опеки и попечительства и выработку 
предложений по реформированию.
 4) продолжение работы, которую мы 
начали с проверок воспитательных 
программ в школах. А теперь перед 
уполномочеными ведомствами стоит и 
серьезная задача неформального и 
ответственного подхода к исполнению 
закона, который внёс Президент о 
воспитательной компоненте 
образовательных программ.

СЕНТЯБРЬ

Новое соглашение с 
Рособрнадзором!



▪ Вместе с Александр Ткаченко , 
основателем первого детского 
хосписа в Санкт-Петербурге и Анна 
Кудря рассказали о нашем 
всероссийском мониторинге 
паллиативной помощи детям как 
действенной обратной связи о ее 
развитии - в регионах.
- нехватка кадров;
- вопросы обеспечения 
необходимыми препаратами;
- слабые межведомственные связи.

▪ Это общие проблемы. Но 
исследование было глубоким и 
детальным, участвовали все 
коллеги уполномоченные по правам 
ребёнка в регионах, министерство 
здравоохранения, другие органы 
исполнительной власти. По каждому 
региону в отдельности и в целом по 
стране получилась объёмная 
картина о текущей ситуации. Мы 
сделаем выводы, сформируем 
предложения в спец.доклад и 
продолжим нашу работу, так как 
именно такой подход поможет 
следить за эффективностью 
расходования выделенных средств 
и решением иных вопросов как в 
регионах, так и на федеральным 
уровне.

ОКТЯБРЬ

ХОСПИН В САНКТ-
ПЕТЕРБУРГЕ





Известно только, что судьба была не 
очень благосклонна к ребёнку. Он 
родился в лагере бездомных, там и 
растёт. Отец мальчика — уроженец 
Узбекистана, а мать украинка. Этой 
весной семью постигло несчастье. 
Мать умерла из-за проблем с 
сердцем.
▪ С этого времени отец с сыном 
остались в разваливающейся 
хижине вдвоём. Мужчина заботится 
о сыне как может — отправляет 
помыться и постираться к 
знакомым в квартиру неподалёку, а 
иногда отпускает поиграть со 
сверстниками. Иностранец хочет 
уехать на родину с сыном, но из-за 
эпидемии коронавируса это стало 
невыполнимой миссией.
▪ Ранее сообщалось, что в Москве в 
высотном доме нашли пятилетнюю 
девочку.  В квартире малышка 
находилась одна, жила в грязи и 
вони. В отношении матери ребёнка 
тогда возбудили уголовное дело о 
покушении на убийство. На шее 
малышки нашли 
вросшее инородное тело, которое 
оказалось крестиком на верёвочке.

ОКТЯБРЬ

Случай «Детей-
маугли»



▪ Информация о фактах жестокого 
обращения с воспитанниками 
Мокшанского детского дома-
интерната Пензенской 
области поступила в аппарат 
уполномоченного при президенте 
РФ по правам ребенка, детский 
омбудсмен Анна 
Кузнецова связалась с 
губернатором Пензенской области, 
обратилась в Следственный 
комитет РФ и прокуратуру РФ с 
просьбой провести проверку, 
сообщили в пресс-службе аппарата.
▪ Сегодня, когда поступила 
информация о жестоком обращении 
с детьми, у меня все внутри 
сжалось. Необходимо срочно 
провести проверку – с этой 
просьбой мы обратились в 
Следственный комитет и 
прокуратуру. Находимся на связи с 
губернатором Пензенской области, 
им уже направлена в ДДИ 
специальная комиссия", - сказала 
Кузнецова, слова которой приводит 
пресс-служба.

НОЯБРЬ

МОКШАН, 
ПЕНЗЕНСКАЯ 

ОБЛАСТЬ



▪ После показа в эфире 
регионального 
телевидения сюжета о 
том, что 9-летнего 
мальчика в г. Канске 
отобрали из семьи в связи 
с причинением ему побоев, 
решается вопрос о 
лишении родительских 
прав его отца
▪ В ближайшее время органами 
опеки и попечительства города 
Канска будет подан иск о 
лишении отца родительских 
прав с учётом того, что 
мужчина, кроме того, является 
злостным правонарушителем 
и неоднократно привлекался к 
уголовной ответственности, в 
том числе за незаконное 
хранение оружия. Следует 
отметить, что следствие по 
факту самоубийства матери 
мальчика ещё не завершено.

ДЕКАБРЬ

КРАСНОЯРСК



▪ ИСХОДЯ И ЗАДАЧ, КОТОРЫЕ БЫЛИ 
ПОСТАВЛЕНЫ КАК ПРЕЗЕДЕНТОМ В.
В. ПУТИНЫМ, ТАК И 
УПОЛНОМОЧЕННЫМ ПО ПРАВАМ 
РЕБЕНКА КУЗНЕЦОВОЙ А.Ю., МОЖНО 
СДЕЛАТЬ ВЫВОД, ЧТО ВСЕ, ЧТО 
ПЛАНИРОВАЛОСЬ, ТАК ИЛИ ИНАЧЕ 
БЫЛО ЗАТРОНУТО.

▪ 1. БОЛЬШОЕ ВНИМАНИЕ БЫЛО 
УДЕЛЕНО ВОЗВРАЩЕНИЮ ДЕТЕЙ ИЗ-
ЗА ГРАНИЦЫ, ПРЕИМУЩЕСТВЕННО 
ИЗ СИРИИ. ЭТА ЦЕЛЬ БЫЛА 
ДОСТИГНУТА В ПОЛНОЙ МЕРЕ, 
ОКОЛО 70-80 ДЕТЕЙ В ТЕЧЕНИИ ГОДА 
БЫЛИ ВОЗВРАЩЕНЫ НА РОДИНУ.

▪ 2. ПРОБЛЕНА НАЛИЧИЯ ТЕХ ИЛИ 
ИНЫХ ЛЕКАРСТВ. ТОЧНЕЕ ИХ 
ТРУДНОДОСТУПНОСТЬ ДЛЯ 
ТЯЖЕЛОБОЛЬНЫХ ДЕТЕЙ. ЭТА 
ПРОБЛЕМА РЕШАЛАСЬ НА ОСНОВЕ 
ЗАЯВЛЕНИЙ, ИНДИВИДУАЛЬНО.

▪ 3. ПРОБЛЕМЫ С  РАЗЛИЧНЫМИ 
ВИДАМИ ПИТАНИЙ, В Т.Ч. 
ДИЕТИЧЕСКИМ, НЕ БЫЛИ В ПОЛНОЙ 
МЕРЕ РЕШЕНЫ, ХОТЬ И ДЕЛАЛИСЬ 
ПОПЫТКИ В РАЗЛИЧНЫХ РЕГИОНАХ.

▪ 4.  ОДНОЙ ИЗ ГЛАВНЫХ ПРОБЛЕМ 
ОСТАЕТСЯ ХАЛАТНОСТЬ ОРГАНОВ 
ОПЕКИ И ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА НА 
МЕСТАХ. ЕСЛИ БЫ НЕ 
МНОГОЧИСЛЕННЫЕ ЗАЯВЛЕНИЯ В 
АДРЕС УПОЛНОМОЧЕННОГО, 
РАЗНОГО РОДА ПРОБЛЕМЫ ТАК БЫ И 
НЕ БЫЛИ РЕШЕНЫ.

ОЦЕНКА 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

УПОЛНОМОЧЕННОГ
О ПО ПРАВАМ 

РЕБЕНКА




